

過去を 知る

●特集 災害に備える

明治、昭和、平成と 災害に見舞われた 普代村の歴史

津波、山林火災と 村を襲った自然災害

明治二十九年六月十五日、
村を襲った「三陸大津波」。
十八戸、死亡者三百二人とな
っています（資料・山下文男
「哀史 三陸津波」）。

昭和八年にはまたも大津波
が襲来します。当時小学生だ
った子どもの一人は作文にこ
うつづっています。

「三月三日午前二時半ごろ
とてもひどい地震でした。寝
ているものははねおき時計は
とまるやうでした。それから
約三十分くらいたますと、
下の方から津波が助けてくれ
と叫ぶ者がありました。する
とおぢいさんやおばあさんは

「そら津波だ」といつてはね
起きました。そして家中の者
は一度に津波だといつて裏
の山に逃げあがりました。そ
れからしばらくたつても人の
叫び声はたへませんでした」。

（ふるさとふだい昭和の記録
「子どもたちの津波体験」か
ら抜粋。原文のまま）

三陸大地震は、昭和八年三
月三日の午前二時半ごろ宮古
東南沖千二百キロの海底で発生
したマグニチュード八・三の
大地震で、約四十分後の午前
三時十分三陸沿岸に大津波が
襲来しました。

（三月三日午前二時半ごろ
とてびどい地震でした。寝
ているものははねおき時計は
とまるやうでした。それから
約三十分くらいたますと、
下の方から津波が助けてくれ
と叫ぶ者がありました。する
とおぢいさんやおばあさんは
「三陸火災（フェーン火災）」
（昭和三十六年五月二十九日）

今までの考えでは
想像できない時代に

明治、昭和と大津波に見舞
われた村は、その後も多くの
自然災害に襲われます。

（三陸火災（フェーン火災）
（昭和三十六年五月二十九日）
治、昭和、平成と幾多の自然
災害に見舞われました。

これまでのように村は明
治、昭和、平成と幾多の自然
災害に見舞われました。

は、全焼家屋が百三戸、二千
鈴の山林が焼失（写真①）。
昭和五十六年九月二十五日の
大雨では、普代川が氾濫し、
家屋浸水が続出しました（写
真②）。

平成に入つてからは、三年
二月十五日、猛烈に発達した
低気圧の通過で、水産、漁港
関係に被害が続出（写真③、
④）。十二年七月八日には大
雨と暴風で普代川が決壊。床
下や床上浸水、道路や漁港施
設など約八億八千万円の被害
となりました（写真⑤）。

しかし、近年、阪神大震災
や新潟県中越地震のように、
私たちの想像を超える自然災
害が起こっています。大きい
災害になればなるほど、役場、
消防の機能は低下し交通や通
信の手段も無くなります。

これからは、大災害を考え
た一人ひとりの備えが必要と
なってきます。自然災害の被
害を最小限に食い止めるのに
は、やはり普段からの備えに
掛かっているのです。次ペー
ジでは、大災害を想定した
「備え」を考えます。

強く長い地震と
真っ白い津波が

沖を見たら津波は真っ白
く、何万ボルトの電気を付け
たよう明るく見えました。
波が引いた後は、「助けだけ
一」という声が響き渡っていました。

証言



昭和三陸大津波を体験した
赤坂季一さん(86)太田名部
あかさか・きいち



大雨で床上浸水の民家
7月9日)

